

DIARIO DE CORDOBA.

Teléfono número 13.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

Teléfono número 37.

NÚM. 12.027

Suscripción en Córdoba... Por un mes.... 2 Pesetas.
Por trimestre... 5,50 "
Fuera de Córdoba..... Por un mes.... 2,50 "
Por trimestre... 7 "

LUNES 3 DE JUNIO DE 1889.

Los señores suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio de comunicación al mes, que no exceda de quince líneas, y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XL.

Hoja de los Lunes.

MISCELÁNEA

Es un tema tan obligado el que venimos sosteniendo los lunes, que por más que tienda al mejoramiento de la industria agrícola, ya sea por la aplicación de la maquinaria moderna, ya por el orden con que deban hacerse los cultivos, ya por la variación de estos, ajustándolos a las necesidades de la época, ó ya clamando contra los onerosos impuestos que pesan sobre ella, es lo cierto que ni el país responde á tan repetidas escitaciones, ni los gobiernos se hacen cargo de la crisis que atraviesa este, el más importante ramo de la riqueza andaluza, castigado á más por las diversas plagas que con frecuencia atacan á los viñedos, olivos, frutales de todas especies, cereales, leguminosas y á cuantas plantas dá vida la tierra.

Temíamos entrar en cierto género de consideraciones, por no lastimar á una tenaz campaña, para ver si hay medio de salvarla, y salvar con ella todos los intereses sociales; pero el arraigo obstinado del rutinismo por una parte, y el poco deseo de estudiar el origen de los males que nos dejan sentir; ver á la clase obrera sin trabajo y emigrando en grandes legiones para buscar el pan en apartadas regiones, abandonando su patria por no poderlo alcanzar en ella, sin embargo de haberlo en abundancia, es el cuadro más triste que puede contemplarse, y el que refleja nuestra indolencia y nuestra apatía.

Esto dicho, salvando siempre las honrosas excepciones de aquellos que ponen en movimiento su capital y toda su actividad, á fin de buscar mayor producción, mejor calidad en los frutos, y más baratos precios para evitar la importación de todos aquellos artículos que aquí se producen en tal abundancia, que faltando la exportación, la plétora nos mata.

La asociación! palabra que á unos les parece vana, y los más la escuchan con horror. De dónde proviene esta animadversión? No puede decirse sin que aparezca en nuestro rostro el carmín de la vergüenza, solo hacemos notar á los que son repulivos á ella, que ninguna grande, ni aun mediana empresa, puede realizarse sin este indispensable elemento para la vida de los pueblos.

Sin la asociación, no tendríamos comercio terrestre ni marítimo, no existirían los ferro carriles, no se desarrollarían las grandes fábricas que son hoy uno de los principales elementos de la riqueza privada y pública, no tendríamos quien en caso de un desgraciado siniestro enjuene nuestras lágrimas poniéndonos en las manos el capital que representan las pérdidas sufridas ni se explotaría la riqueza de la tierra encierra bajo su superficie.

No está esto al alcance de todos? Pues pesar de no ocultarse á nadie, la clase agrícola es la que parece que vaga en el vacío, sin rumbo seguro y sin el apoyo de una inteligencia que necesita, para subsistir en un año estéril, ni arrastrar anémica vida que disfruta.

Otra consideración se nos ocurre. La explotación de cualquiera industria por medio de la asociación, se hace en mejores condiciones que puede ejecutarse un solo individuo, resultando de aquí, la falta de medios para que este pueda competir con ella. Y por último, los que comprenden las ventajas de lo uno sobre lo otro, apresuran á formar grandes sociedades que vienen del extranjero, como las de los carriles y de minas, que si bien son un gran número de familias, las utilidades líquidas las retiran á sus países, y la crisis monetaria se deja sentir en todas las clases.

Esto es otro de los males que nos aflige, y que por nuestro carácter se viene desarrollando progresivamente.

No hay que poner diques á las corrientes del progreso humano, ni marchar contra ellas, porque sucumbimos bajo su impetuosa fuerza.

A. del Castillo.

Hemos entrado en la semana víspera de feria, ó sea en los días en que aumenta el movimiento y la animación de un modo verdaderamente extraordinario. Desde luego comienza la entrada de millares de forasteros que, como siempre ocurre, invaden las calles, establecimientos y edificios públicos. A este propósito, nos vamos á permitir hacer algunas observaciones á nuestras autoridades por sí, como creemos, son dignas de atención. En primer lugar deben encargarse á sus agentes cuiden con la mayor escrupulosidad de la vigilancia en estos días de gran concurrencia, para proteger así en caso necesario á los que nos favorecen con su visita.

Además, es preciso que los agentes del cuerpo de seguridad y los guardias municipales que actualmente se dedican á otros servicios, se pongan á las órdenes de sus respectivos jefes, y aumentándose de este modo el personal activo, la vigilancia no resultará deficiente como ahora acontece. Sabido es que en estos días, aprovechan la ocasión los que viven sobre el país, para poner en práctica sus aficiones á lo ageno, valiéndose de todos los recursos del más fino ingenio para lograr sus intentos. Por otra parte, los rateros también hacen de las suyas llevándose cuanto encuentran en los bolsillos de los que tranquilamente pasean sin cuidarse de que hay quien inspecciona todos sus movimientos; y como para evitarlo están los agentes de las autoridades, á ellos debe encomendarse particularmente que desde hoy hasta que trascuran los días de feria, no deben cuidarse de otra cosa que de la seguridad del público.

Al Congreso de periodistas andaluces que se proyecta celebrar en Córdoba, promovido por el ilustrado escritor señor don Casimiro Franquelo, con objeto de ocuparse de la importante cuestión del cultivo del tabaco, asistirá la prensa malagueña, que nombrará al efecto un representante por cada uno de los colegas que allí se publican.

Se quejan los viajeros que tienen necesidad de hacer excursiones por la línea de Málaga, de la excesiva tolerancia que se tiene con algunos, permitiéndoles la entrada de bultos en los coches, tan grandes, que se hace difícil la estancia en dichos departamentos. Como el evitarlo redundaría en beneficio de la compañía, creemos se pondrá remedio.

El mes corriente contiene este año la particularidad de contar nueve días festivos; pues además de tener cinco domingos, hay que añadir á estos, el lunes de pascua y las festividades del Corpus, San Juan y San Pedro; de suerte que solamente quedarán 21 días laborables.

La sociedad de velocipidistas ha elegido ya su junta directiva, que ha quedado constituida en la forma siguiente: Presidente, don Gregorio Reins; Secretario, don Antonio Velasco; Tesorero, don Rafael Castillo, y Vocales, don Pedro Castillo, don Enrique Poole, don Baldomero Castellano, don Tomás Castaños, don Federico Barranco, don Felipe Luna y don Luis Espinosa.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta redacción á nuestro ilustrado amigo y paisano señor don Rafael Espejo del Rosal, Director de la Gaceta de Veterinaria y autor de varias obras profesionales y científicas, entre ellas un Diccionario que ha obtenido muy buena aceptación. El señor Espejo del Rosal tiene conocimientos especiales en la ciencia Agrícola, y ha merecido distinciones importantes de varias corporaciones.

Anteayer empezaron en los establecimientos oficiales de enseñanza de Córdoba los exámenes de prueba de curso. En primero de Julio próximo empezarán á funcionar las nuevas Juntas provinciales y municipales de Sanidad, componiéndose las primeras del gobernador, presidente; un diputado provincial, vicepresidente; del alcalde, de un arquitecto ó ingeniero civil, de dos médicos, dos farmacéuticos, un cirujano, un veteri-

nario y tres vecinos que representen la propiedad, el comercio y la industria. Las Juntas municipales se componen del alcalde, como presidente; un médico, un veterinario y tres vecinos. Las Juntas municipales son obligatorias en todos los pueblos que excedan de mil almas.

En la presente semana empezará sus tareas en el Circo del Gran Capitán la notable compañía ecuestre que dirige el señor don Rafael Díaz, muy conocido en esta capital, y que actualmente está siendo muy aplaudido en el teatro de Cervantes de Sevilla.

En la calle del Poyo fué detenido ayer un individuo que en una barbería promovió escándalo, insultando al maestro y á algunos que esperaban á que les hicieran la barba.

Ha fallecido en Sevilla el conocido empresario de cafés cantantes don Silverio Franconetti, que en diversas ocasiones ha estado en Córdoba al frente de compañías de cante flamenco, en el que era conocido como una notabilidad.

Ayer fué detenido en las inmediaciones al Pretorio un individuo que consumió cierta cantidad de líquido y se negó á pagar el gasto. Se le recogió una escopeta y un capote.

Ha sido destinado á las inmediatas órdenes del teniente general Excelentísimo señor don José López Domínguez, el Comandante de Caballería señor don Diego Muñoz-Cabo.

Ayer fué curado en la casa de socorro del distrito un muchacho, herido á consecuencia de la paliza que le dió una mujer.

Han visitado nuestra redacción los notables artistas de la compañía de ópera que actúa en el Gran Teatro, señora Gemma Bellincioni y señores A. Stagno y Menotti Delfino.

Durante el verano y en los lugares húmedos abundan los mosquitos ó cinífes, que tan dolorosas picaduras producen al hombre y á los animales, no solo por las heridas que causan con su aguada trompa, sino por agregar al mismo tiempo un líquido venenoso que origina hinchazones de consideración cuando en una misma parte del cuerpo se acumulan varias picaduras. Los emparados inmediatos á los dormitorios, y la humedad propia de los jardines próximos, motivan la abundancia de tales insectos en las habitaciones, de donde pueden extirparse con toda seguridad empleando el sencillo procedimiento de cerrar la estancia hasta dejarla á oscuras, y colocar en ella un farol cerrado, con los cristales cubiertos de una disolución de miel en vino ó agua de rosas, donde al cabo de una hora todos los mosquitos que pueda haber en el dormitorio quedarán adheridos á los cristales sin poder escapar. También dá buenos resultados el pulverizar la esencia de eucalipto en los dormitorios, lo cual es además antiséptico.

En la presente semana comenzará á actuar en el teatro del Duque, en Sevilla, la compañía que dirige el señor don Juan Espantaleón, que anoche terminó sus tareas en el Principal de Córdoba.

Efemérides.—Hoy.—1809.—Son ejecutados en Barcelona los cinco héroes de la patria.—1823.—Combate de Astorga entre españoles y franceses.—1827.—Pío IX es consagrado obispo.—1829.—Pío IX es consagrado arzobispo de Spoleto.—1877.—Fiestas religiosas por el 50.º aniversario episcopal de Pío IX.

ACADEMIA POLITECNICA.

Observaciones meteorológicas hechas en la misma el día de hoy.

Altura barométrica en milímetros.	752'8
Temperatura á la sombra y al aire libre, en grados centesimales.	22'5
Dirección del viento.	S.O.
Estado del cielo.	Celages
Temperatura máxima, á la sombra y al aire libre.	23
Id. mínima, id. id.	10'4
Agua de lluvia, en milímetros.	0
Córdoba 2 de Junio de 1889.—El Director, M. Sidro.	

Un distinguido doctor y profesor decía: «El Hierro es el amigo del hombre. En efecto, es necesaria cierta cantidad normal de este elemento para la buena constitución de los órganos. — El Hierro Bravais es la preparación cuyo uso responde mejor á estas necesidades puesto que pasa inmediatamente á la economía sin ocasionar desarreglos.

VACUNA.

En el Centro de Vacunación establecido en la calle del Liceo, número 30, se vacuna diariamente, con linfa de terneras suizas, de doce á seis de la tarde. Hay de venta cristales cóncavos con linfa líquida para tres vacunaciones: 4 pesetas. Tubos para dos.

Correspondencia particular DE EL DIARIO DE CORDOBA.

Madrid 1.º de Junio de 1889.

Señor Director de EL DIARIO DE CORDOBA.

Muy señor mío:

Coméntase la noticia publicada por la prensa ministerial indicando que el señor ministro de Hacienda no tiene decidido empeño en que se aprueben los últimos proyectos de presupuestos, en atención á la imposibilidad que existe de que puedan regir en el próximo año económico.

Esto hace suponer que el Gobierno se propone dedicar toda su preferente atención á la reforma del Sufragio universal.

En las filas ministeriales aumentan los partidarios de que se dé por terminada la cuarta legislatura, para simplificar los debates políticos y evitar los espectáculos que en el Congreso suscita el señor Martos desde la Presidencia del Congreso.

Los que así piensan, se fundan en que, al ser desechada la proposición del señor Villaverde, quedó demostrada virtualmente la incompatibilidad del Presidente de la Cámara con los 227 votos que apoyaban al Gobierno, por haberse demostrado que los conservadores perseguían un fin político.

En los círculos políticos hay mucha animación.

Los amigos del señor Martos hacen esfuerzos para ahondar las diferencias que separan á los señores López Domínguez, Romero y Gamazo del Jefe del partido liberal.

El Presidente de la Cámara seguirá una activa campaña contra el partido liberal, ya entorpeciendo su marcha, ya aliándose con los conservadores.

Los ánimos, en vez de apaciguarse, se van enconando, hasta el extremo que nadie puede creer ya en una reconciliación entre el señor Martos y todo el partido liberal monárquico.

Según dicen los amigos del señor Martos, ayer se puso este de acuerdo con los señores López Domínguez, Cassola y Romero Robledo para constituir un grupo de oposición parlamentaria, que auxiliado por los conservadores, hará una política de destrucción al fusionismo.

No dicen si cuentan definitivamente con el señor Gamazo, pero entre los ministeriales se consideran suficiente los 227 votos para contrarrestar todos los esfuerzos del señor Martos, encaminados á que el señor Sagasta no pueda realizar su programa político, y especialmente la reforma del Sufragio.

Parece que el Gobierno está decidido á plantear por medio de Decretos todas las economías que proponga la Comisión general de presupuestos en su dictamen, además de los 23 millones de pesetas acordados por el Consejo de Ministros.

El corresponsal.

Boletín religioso.

—SANTO DE HOY.—San Isaac, monje, mártir de Córdoba.—Mañana, San Alejandro, obispo y confesor, y San Francisco Caracciolo, confesor.

—JUBILEO CIRCULAR.—Hoy, en la Parroquia de San Miguel, por el Excmo. Sr. D. Francisco Milla y señora, en sufragio de sus difuntos.

—En la Iglesia de Santa Ana, donde se halla establecido uno de los centros del Apostolado de la oración, se hará todos los días inmediatamente despues de la misa conventual el devoto ejercicio del mes del Corazon de Jesús.

—Los asociados á la Córte de María visitarán hoy á Ntra. Sra. de Villaviciosa, en la Catedral.

El Muy Ilustre señor

Dr. D. Antonio de Zafra y Cantero

Presbítero, Deán de la Santa Iglesia Catedral de Guadix, Caballero de la Real y distinguida Orden Americana de Isabel la Católica, Individuo de la Real Academia de la Historia, etc., etc.

Falleció en dicha ciudad de Guadix el día 28 de Mayo del corriente año.

Su desconsolado sobrino D. Francisco Poyato y Zafra, Presbítero, Párroco de San Juan (Trinidad) suplica á sus amigos y feligreses se sirvan encomendarlo á Dios Nuestro Señor y asistir á los funerales que por el eterno descanso de su alma, se han de celebrar en dicha parroquia hoy á las diez de la mañana, por cuyo favor les vivirá agradecidos.

El duelo se recibe y despide en la Iglesia. No se reparten esquelas.

Primer aniversario.

EL SEÑOR

DON FRANCISCO REY Y HEREDIA

falleció el día 4 de Junio de 1888

R. I. P.

Los Sres. Sacerdotes que apliquen mañana el Santo Sacrificio de la Misa en sufragio por el alma de dicho señor, en la Iglesia de San Nicolás de la Villa, de siete á nueve de la mañana, recibirán el estipendio de ocho reales.

Tercer aniversario.

LA SEÑORA

Doña Ana Bellido y Navarro

falleció el día 3 de Junio de 1886.

D. E. P.

Todas las Misas que se celebren hoy en la Iglesia de los PP. de Gracia, serán en sufragio del alma de dicha señora.

Sus hijas ruegan á sus amigos la encomienden á Dios Nuestro Señor.

Primer aniversario.

LA SEÑORA

D.ª María de los Dolores López y Castro

falleció el día 2 de Junio de 1888.

Sus albaceas testamentarios, sobrinos, sobrinos políticos y demás parientes de la finada, ruegan á todos sus amigos la encomienden á Dios, y se sirvan asistir al aniversario solemne que por su eterno descanso tendrá lugar hoy en la iglesia parroquial de Santa Marina, á las nueve de la mañana.

Espectáculos.

GRAN TEATRO.

COMPANÍA DE OPERA ITALIANA.

Función para hoy.

1.ª ópera en tres actos, *Rigoletto*.—A las 9 menos cuarto.

PRECIOS.—Proscenios segundos sin entradas, 50 pesetas.—Idem terceros sin id., 20.—Palcos segundos sin idem 20.—Butacas con entradas, 10.—Delanteras de anfiteatro con idem, 4.—Asientos de anfiteatro numerados con idem, 2.—Delanteras y silloncillos de paraiso con id., 2'50.—Entrada para palco, 2 pesetas.—Idem de paraiso, 1'50.

Toda localidad y entrada pagará diez céntimos por impuesto de sello móvil.

BOLSA DE MADRID.

Cotización del 1.º de Junio

Consolidado interior, 76'30
Amortizable, 90'15
Billetes hipotecarios de Cuba, 105'75
Acciones del Banco, 417'50

Imprenta del DIARIO DE CORDOBA.

rue Cau-

WAY

ESTÓMAGO

inabordable sedades.

antiguas,

ONOCOR

POSES semejante, encanto.

Profesor ORD

la Caja,

que llevan ciones

BLIN

Montyon.

ción poderosa

as, Clísticas, matismos.

el remedio

olución de

personas que

HUR

Corofutas, atismo.

EUR

es, Gomas, culosa,

las Farmacias.

o espigadero

del Alamo, y

idos de ganado

conventos

contar del ca-

4-2

huesos, cuer-

clases, plaza

la torre de la

condencia á don

Santo, 16. Se

4-2

as dos terceras

del Carmen, en

n número 8, y

es de la casa

campo, proind-

ta de Gallegos

8-2

de San Juan en

casa calle de

icado y 4. Para

mero 6. 4-2

biene encontra-

con un pequeño

negro, estravia-

de la calle de

la fábrica «La

a devolverla en

na gratificación.

2-2

del corriente

traidas dos ye-

la Villa del Car-

á media legua

ana de cuatro

la marca, cas-

obrehuero en el

o, cola recorta-

ca, cerrada, dos

con un esperan-

ción se supone

Baja. 4-2

ximo se arrien-

extensión, si-

esta capital, in-

del Brillante.

16. 4-1

dia hasta des-

ganado yegua-

meda del Obis-

tratos. Para

4-1

ará del local,

demás enséres

de la Ribera.

ado local, de 8

tarde. 4-1

os días feriados

habitaciones en

ero 15. 4-1

hace en precio

espectáculos gra-

3.000 fanegas

enclavados en

barrio de San

precio y demás

número 14

Santiago.)

4-1

Ministerio de Cultura 2006

